

**LIC. EN ENFERMERIA**

**MATERIA:**  
SALUD PUBLICA

**NOMBRE DEL PROFESOR:**  
MARCOS JHODANY ARGUELLO

**CUADRO SINÓPTICO:**  
HISTORIA DE LA SALUD PUBLICA EN MÉXICO

**NOMBRE DE ALUMNO:**  
ARELY CIFUENTES HERNANDEZ

**GRADO Y GRUPO:**  
3 ER CUATRIMESTRE "A"

**COMITAN DE DOMINGUEZ CHIAPAS 08 MAYO DEL 2020**

# HISTORIA DE LA SALUD PÚBLICA EN MÉXICO

## El nacimiento del concepto de salud pública

Epidemias acaecidas durante el siglo XVIII de enfermedades como la viruela

problema p  
contagio, debido a la movilización

- ❖ movilización de personas (principalmente de ejércitos)
- ❖ mala alimentación

Consecuencia

- ❖ desechos fecales,
- ❖ vísceras de animales
- ❖ sangre y demás percederos
- ❖ malos olores

Siglo XVIII, la química, aportaron instrumentos y herramientas para aplicarlos en los diversos medios de desarrollo humano

Fundamentaron objetos con base

termómetro

mejora en los lentes para microscopios podían generar resultados de manera cuantitativa sobre las investigaciones.

Hospitales, que tenían que ver con la idea de bienestar y progreso

«La joya de los hospitales fue el Allgemeine Krankenhaus (Hospital General)

fue reconstruido en 1784 por el emperador José II

Se abría el camino a la clínica mediante la cual Xavier Bichat (1771-1802) había perfeccionado el método anatomopatológico

Ideas de la Ilustración, que impactaron durante el Siglo de las Luces

Vencer las enfermedades y recurrir a la razón para entender los fenómenos naturales

los avances tecnológicos

avances científicos

## La salud pública en México

En 1841 se instituyó en México el Consejo Superior de Salubridad, compuesto sólo por seis miembros, y perteneciente al ramo de la beneficencia pública

la Academia Nacional de Medicina (desde 1842), la Escuela Nacional de Medicina (mismo año) y el Consejo Superior de Salubridad (desde 1841)

cumplían a medias sus funciones, pues no efectuaban aspectos fundamentales, vigentes en esa época, referidos a la salud pública

señala Hiram Félix Rosas, «en términos generales, entre 1841 y 1880, las tareas del Consejo eran un listado de buenas intenciones.

1880 cedió a la luz de las acciones emprendidas, es posible afirmar que la consolidación de este organismo técnico, consultivo, normativo y ejecutivo de la salud pública mexicana comenzó en 1880

1876, Porfirio Díaz, quien duraría 30 años en el poder, se declaraba presidente de México, y con esto se abría una nueva etapa en la historia de México

Generar estabilidad política en el país

- recursos económicos en distintos aspectos de orden público de mejoramiento y modernización.
- destino el dinero que se recaudaba de los impuestos a los juegos de azar y las multas a la beneficencia
- pública a cargo del Consejo Superior de Salubridad.
- Emitió un reglamento durante 1881 donde se señalaba que «en el Hospicio de Pobres se atenderían 600 internos, y en el Tecpam de Santiago 250 alumnos»<sup>16</sup>. A partir de 1880
- Se crearon 15 sociedades científicas
- 21 de enero de 1882 se celebró el Congreso Higiénico Pedagógico, en el cual se abordaron temáticas relacionadas con la salud y la higiene en las escuelas
- 1880 se fundaron dos de los primeros institutos dedicados a la investigación (1888): el Instituto Médico Nacional y el Instituto Geológico (1891)
- XIX proliferaron en la capital las instituciones de corte científico
- 1870 surgió entre los médicos mexicanos un interés por las enfermedades hereditarias; prueba de ello son las distintas tesis y artículos publicados en el transcurso de los últimos 30 años del siglo XIX
- 1876, poco después del Plan de Tuxtepec, se fundó el Instituto Oftalmológico Valdivieso
- Las acciones de salud pública del gobierno a cargo de Porfirio Díaz se extendieron por todo el territorio mexicano
- 1885 se creó un reglamento para la aplicación de la vacuna contra la viruela
- A principios de 1903, cuando la epidemia se vio disminuida, se hicieron cientos de copias de un ejemplar para la prevención de la peste
- Tuberculosis que oficialmente empezó en 1907 y otra contra la sífilis de manera permanente
- El manicomio de La Castañeda, inaugurado en 1910, fue la obra de infraestructura relacionada con la salud pública más grande de México y de América Latina.

Para mí la materia me ayudara a Conocer el proceso de salud-enfermedad y los métodos de prevención y promoción de la salud ya que es muy importante promover a las personas sobre el beneficio de cuidar nuestra salud. Esta materia será de gran importancia para nuestra carrera ya que todo se relaciona en cuanto a la salud de paciente y como debemos de trabajar como los promotores de salud y hace cuando un paciente vaya a hospitalización de un miembro de la familia compartan entre todos las tareas que habitualmente ejecutaba esa persona; o frente a la pérdida de empleo del jefe de hogar, los hijos tomen conciencia de la importancia del ahorro en actividades de la vida diaria (cuidar la luz, el gas, el agua y el teléfono) e implementan un negocio familiar artesanal. En este último caso, esta respuesta temporal al estresor intrafamiliar ha permitido desarrollar fortalezas como es la creatividad en los hijos y ha contribuido a que cada uno se sienta capaz de salir adelante por sus propios esfuerzos. Enfermería les da la dirección a las intervenciones de Enfermería y a las metas. La meta deriva de los estresores identificados, pudiendo referirse a la eliminación o disminución de un estresor, o al fortalecimiento de las fortalezas de la comunidad, actuando sobre las líneas de defensa. La enfermería es la profesión del cuidado que enfatiza las relaciones humanas, la ayuda y el autocuidado mediante la promoción de la salud, la prevención de las enfermedades y el cuidado a aquellos que lo necesitan. Salud dada por la Organización Mundial de la Salud en 1948 es la siguiente: "La salud es un estado de bienestar físico, mental y social completo, y no meramente la ausencia del mal o la enfermedad". Por lo tanto, contempla el estado saludable de la persona desde el punto de la calidad de vida y no simplemente desde la manifestación de síntomas o el padecimiento de enfermedades.

## Bibliografía:

[file:///C:/Users/hp/Desktop/3 cuatrimestre/historia de la salud publica.pdf](file:///C:/Users/hp/Desktop/3%20cuatrimestre/historia%20de%20la%20salud%20publica.pdf)

<file:///C:/Users/hp/Desktop/3%20cuatrimestre/salud%20publica.pdf>